

Culte de Noël du 25 décembre 2025
Pasteure Marianne Dubois

Prédication sur Jean 3, 1-21

Cette année, nous sommes invités à comprendre Noël à travers le prologue de l'Évangile de Jean. Prologue que nous avons entendu en ouverture de ce culte et que nous connaissons bien. J'ai donc décidé de changer de texte tout en restant dans le thème du quatrième évangile.

Mais dans l'Évangile de Jean il n'y a pas de récit de la naissance de Jésus, pas de bébé dans une crèche... Il y a le prologue sur la Parole qui est lumière ; et l'Évangile enchaîne avec un Jésus adulte qui, après avoir reçu le baptême, commence son ministère. S'il n'y a pas de récit de naissance il y a le récit d'un homme : Nicodème, qui est appelé par Jésus à naître de nouveau. Et là nous retrouvons un thème classique de Noël : celui de la naissance.

Pour aujourd'hui je vous propose donc de réfléchir avec un vieux monsieur sur les trois affirmations suivantes : nous sommes appelés à naître de nouveau. A reconnaître et vivre de l'Amour premier de Dieu. A mettre notre foi en son Fils Jésus qui est Lumière.

Première partie : Nous sommes appelés à naître de nouveau.

C'est la nuit. Un homme important nommé Nicodème, un chef et représentant religieux vient trouver Jésus pour échanger avec lui.

Nicodème appelle Jésus Rabbi, c'est-à-dire maître, et se place ainsi dans la position du disciple qui attend d'être instruit. Jésus accepte et commence son cours en lui disant : « Si quelqu'un ne naît pas de nouveau, il ne peut voir le règne de Dieu ».

Nicodème enchaîne en posant cette question qui peut paraître naïve : comment naître quand on est vieux ? Peut-on rentrer dans le ventre de notre mère pour renaître une seconde fois ?

Nicodème est un chef d'Église et un homme instruit, avec sa question à la formulation candide il pose une vraie question qui peut s'entendre au moins de deux manières :

Dans ce monde, est-ce réaliste de croire que l'on peut tout recommencer à zéro ?

Est-ce qu'un nouveau départ, une nouvelle naissance est vraiment possible ?

La question se pose pour nous aujourd'hui. À travers ce récit, Jésus nous demande à nous aussi de naître à nouveau mais est-ce vraiment possible de faire peau neuve ?

Prenons l'exemple de personnes qui ont été condamnées à une peine de prison.

Une fois la peine exécutée la loi française affirme que les compteurs sont bel et bien remis à zéro et que la personne va pouvoir vivre une vie normale, comme tout le monde. C'est la théorie.

Dans la pratique nous savons tous, que ce sera beaucoup plus compliqué de trouver du travail, d'avoir un crédit auprès des banques, d'obtenir la confiance des autres ...

Nicodème dit à Jésus : « Tu parles de naître de nouveau, mais tu sais bien que dans ce monde, cette société, ce n'est pas réaliste, le passé nous rattrape toujours ».

Et force est de constater qu'il n'a pas tort.

Cette question peut s'entendre aussi sur un plan institutionnel. Nicodème représente son Église, son institution avec ses dogmes et ses rites.

Il demande aussi : « Comment une vieille religion comme la mienne peut naître de nouveau ? Comment peut-elle faire peau neuve ? Accepter de bouger, de changer, de renoncer à certaines façons de faire pour en adopter d'autres, de remettre en question ses priorités juste parce que tu nous le demandes ? C'est aussi ridicule que de prétendre qu'un vieillard peut rentrer une seconde fois dans le ventre de sa mère. » La question vue sous cette angle nous parle encore aujourd'hui.

Notre Église protestante unie est, elle aussi, une vieille dame qui peine à renaître.

Dans sa jeunesse elle disait comme Jésus : une église réformée toujours à réformer, toujours prête à renaître, changer !

Mais les années ont passées et maintenant elle peine à avancer, les changements prennent du temps, l'institution est lourde...

Renaître à nouveau très bien mais comment faire sans jeter à la poubelle nos siècles d'histoires ?

Au moins deux façons d'entendre la question de Nicodème, une individuelle et l'autre collective mais dans les deux cas il s'agit de vrais questions.

Nicodème dit à Jésus : « Lorsque tu affirmes que nous devons naître de nouveau que ce soit personnellement ou collectivement, tu t'illusionnes, ce n'est objectivement pas réaliste ».

Alors Jésus développe sa pensée : « si quelqu'un ne naît pas d'eau et d'Esprit, il ne peut entrer dans le royaume de Dieu. Ce qui est né de la chair est chair, et ce qui est né de l'Esprit est esprit ».

Grâce à la réflexion pertinente de son élève d'une nuit, Jésus nous donne une information supplémentaire : il faut naître d'eau et d'Esprit pour entrer dans le Royaume de Dieu.

Nicodème s'est trompé d'objectif. Lui qui a accès son argumentaire sur la nouvelle naissance, le nouveau départ a oublié cette histoire de Royaume de Dieu.

Jésus lui dit : l'objectif c'est d'entrer dans le royaume de Dieu et pour cela il faut naître d'eau et d'Esprit.

La nouvelle naissance est un moyen d'atteindre l'objectif : le royaume de Dieu.

L'objectif c'est le royaume de Dieu... après avoir dit ça , on est pas plus avancé. Heureusement dans l'Évangile de Jean, Jésus, bien qu'assez mystique, est aussi très patient. Il utilise des formulations différentes pour nous dire une même chose en espérant qu'à un moment ces interlocuteurs comprennent.

Si au verset 5 de ce texte l'objectif c'est d'entrer dans le Royaume de Dieu, au verset 16 c'est d'avoir la vie éternelle et de ne pas se perdre. Au verset 19 l'objectif est d'aimer la lumière plus que les ténèbres.

Si je résume cela donne : Royaume de Dieu = vie éternelle = aimer la lumière.

Or comme nous connaissons le prologue de Jean que nous avons entendu au début du culte par cœur , nous savons que la lumière est = à la Parole = à Dieu = Jésus Christ. Jésus dit donc à Nicodème, en toute humilité, que son objectif de vie et celui de toute l'humanité est d'aimer et reconnaître Jésus comme étant la lumière de Dieu envoyé sur Terre pour guider les hommes.

Je ne sais pas vous, mais si quelqu'un que j'admire me dit ça, je pars en courant en me disant au mieux que cette personne à la grosse tête, au pire qu'elle est dangereuse ! Reconnaître que Jésus est la lumière du monde ne va pas de soi et c'est pour cela qu'il est nécessaire de naître de nouveau, d'en haut, d'eau et d'Esprit.

Naître d'eau c'est facile : c'est le baptême. Lors du baptême nous utilisons de l'eau pour symboliser justement la nouvelle naissance. Le bébé lorsqu'il grandit dans le ventre de sa mère est protégé par le liquide amniotique qui est principalement composé d'eau. L'eau amène donc un être à la vie.

Nous avons besoin d'eau pour vivre : que ce soit pour boire ou pour faire pousser de quoi nous nourrir. L'eau permet donc à la vie de continuer.

L'eau c'est aussi ce qui nous permet de nous laver. Lorsque quelqu'un subit une épreuve, son réflexe est souvent de se laver. L'eau est un outil qui sert à la purification du corps et de l'esprit.

Naître d'eau c'est donc faire la démarche de changer de vie.

Nicodème en allant voir Jésus pour lui poser des questions est entré dans cette démarche de nouvelle naissance par l'eau.

Mais faire un pas vers Jésus n'est pas suffisant, il faut naître d'Esprit.

Et là c'est plus compliqué. L'Esprit c'est la troisième personne de la trinité.

C'est le souffle de Dieu qui est là, à la création du monde et qui donne vie à l'être humain. C'est aussi lui qui descend sur Jésus lors de son baptême et qui permet à Jean le Baptise de reconnaître Jésus comme Fils de Dieu. C'est l'Esprit qui nous confère une nouvelle origine, une origine céleste d'enfant de Dieu.

Naître d'Esprit c'est donc recevoir de Dieu lui-même la vie nouvelle. La vie en plénitude, la vie qui nous fait changer de regard et voir le monde et nos actes différemment.

Mais Nicodème demande à Jésus : très bien mais comment cela peut-il advenir ? Comment recevoir de Dieu son Esprit pour être au monde différemment ? Si se poser des questions comme je le fais et venir te voir ne suffit pas comment naître d'Esprit ?

C'est la transition vers ma deuxième partie. Mais cela fait 15 minutes que je parle et il serait temps que je m'arrête. Je vais donc faire quelques raccourcis.

(Mais sachez qu'il y a une très bonne prédication sur la deuxième partie de ce texte que vous pouvez retrouver sur notre chaîne YouTube à la date du 14 septembre 2025)

Pour naître d'Esprit il faut placer sa foi en Jésus Fils de Dieu et le reconnaître comme tel. Avoir foi en Jésus c'est faire un choix décisif : vivre dans la lumière et rejeter les ténèbres. C'est à dire reconnaître que sans Dieu nous sommes incapables de faire le bien puisque nous recherchons notre propre intérêt avant tout et malgré nous. Reconnaître Jésus comme Fils de Dieu c'est accepter que Dieu nous aime infiniment et que constatant que seul, nous étions incapables de naître de nouveau, il a envoyé Jésus pour être notre chemin.

C'est un véritable dogme que Jésus enseigne à Nicodème. Mais Nicodème est un érudit et les grands débats intellectuels ne lui font pas peur. Un peu plus loin dans l'évangile de Jean, Jésus résumera cette leçon à Nicodème en disant plus simplement à ses disciples : « mettez votre foi en Dieu, mettez aussi votre foi en moi. C'est moi qui suis le chemin, la vérité et la vie. »

Si je résume je dirais : Pour naître de nouveau, d'en haut, d'eau et d'Esprit il faut reconnaître que nous avons besoin de changer, d'être lavés de nos fautes et mettre sa foi en Jésus.

Le texte ne nous dit pas ce que Nicodème pensa de ce cours du soir.

Mais son nom réapparaît deux fois dans l'évangile de Jean : une fois pour apaiser la foule qui veut s'en prendre à Jésus et une autre fois pour porter Jésus jusqu'à son tombeau.

J'aime interpréter ses deux mentions comme le signe que Nicodème a fini par croire. Qu'il a cru que les paroles de Jésus étaient bien lumière de Dieu envoyé dans le monde pour guider les hommes sur le chemin d'une vie nouvelle.

Une vie où nos actes et nos paroles sont le reflet de notre foi et disent quelque chose de Dieu au monde.

J'aime à croire que Nicodème est né de nouveau cette nuit-là. Que Jésus a éclairé ses ténèbres intérieurs et qu'à partir de cette rencontre, un souffle nouveau a illuminé sa vie.

Et nous, tout comme Nicodème nous sommes appelés à faire de même. Et si nous oublions de temps en temps que Jésus Christ est lumière et parole de vie, Noël est là pour nous le rappeler, année après année.

Il n'est jamais trop tard pour croire, pour naître de nouveau, d'en haut.

AMEN.